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El Derecho a la Educación en Pandemia: Las Irregularidades 

en el Programa de Alimentación Escolar (PAE) 

    1.  Introducción 

El presente reporte trata sobre las irregularidades ocurridas con el Programa de Alimentación  

Escolar durante la Pandemia. Este Programa depende de la Junta Nacional de Alimentación 

Escolar y Becas, institución que coordina la asistencia social a las y los estudiantes más 

vulnerables.1 

Las irregularidades ocurridas son consecuencia directa e indirecta de la privatización del 

sistema de asistencia social y alimentaria. 

La información expuesta en este informe se recopiló de la prensa y de los testimonios de las 

y los dirigentes de la Asociación de Funcionarios de Junta Nacional de Alimentación Escolar y 

Becas (AFAEB) y de la Mesa de alimentación, instancia constituida por distintas 

organizaciones de  trabajadores de la Educación Pública, durante la Pandemia.  

La Mesa de Seguimiento del Derecho a la Educación recopiló propuestas que los actores 

educativos elaboraron para afrontar estos hechos. Se exponen al final del documento. 

Tema a denunciar: Interrupción del Programa de Alimentación Escolar  (PAE) 

 ¿Qué es el Programa de Alimentación Escolar?  

El Programa de Alimentación Escolar (PAE) pertenece a la Junta Nacional de Auxilio Escolar y 

Becas (JUNAEB), organismo que depende directamente del Ministerio de Educación 

(MINEDUC). El objetivo que tiene el PAE es: “mejorar la asistencia a clases y retener a los 

estudiantes en el sistema educacional, a través de la entrega de un servicio de alimentación 

escolar saludable, variado y nutritivo, que les permita un desarrollo físico y mental que 

favorezca y estimule la concentración y aprendizaje necesarios para su éxito académico” 

Asimismo, el propósito del programa es “contribuir a la permanencia y acceso en el sistema 

educativo de estudiantes con mayor vulnerabilidad a fin de asegurar la finalización de su 

ciclo escolar”.  (Econometric, 2013). 

Para llevar a cabo esta función, el PAE asigna una ración diaria de alimentación por 

estudiante, complementaria y diferenciada diariamente (desayuno, almuerzo, once y/o cena 

),a las/os estudiantes que se encuentren dentro del 60% de vulnerabilidad; que asisten a 

Establecimientos Educacionales Municipales y Particulares Subvencionados. Este beneficio 

comprende a los niveles de Educación Parvulario (Pre-Kínder y Kínder), Básica, Media y 

Adultos.  

El servicio de alimentación que otorga el PAE es ejecutado a través de licitaciones públicas a 

empresas privadas para las distintas regiones y comunas del país, con exigencias 

nutricionales impuestas por la JUNAEB. Las empresas que ganan la licitación pueden utilizar 

la infraestructura de los recintos de cocina de los establecimientos educacionales para 

elaborar la comida. Actualmente son 26  empresas que tienen “secuestrado al Estado” por 

medio del manejo de estas millonarias licitaciones e inversiones, no permiten el ingreso de 

 

1 La JUNAEB se funda el año 1964 ya con este espíritu. Entre sus objetivos fundacionales destaca “la aplicación de medidas 
coordinadas de asistencia social y económica a los escolares, conducentes a hacer efectiva la igualdad de oportunidades ante la 

educación.” (Ley 15.720, 1964). Señala la ley que  estas “medidas tenderán a favorecer a todos los escolares de hasta 15 años 

de edad que las necesiten y a los de más de 15 años que, junto con necesitarlas, hayan revelado capacidad para continuar 

estudios.” (Ley 15.720; 1964). Es decir, la JUNAEB, ya en esos años  cumple un rol fundamental en asegurar el derecho a la 
educación. Tras el golpe  militar la precarización de  esta institución ha sido progresiva. Paulatinamente todo los servicios se 

han ido externalizando, o directamente privatizando lo que  se ha profundizado y complejizado durante estos 30 años.  
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otros proveedores. Algunas como Merken S. A.  funcionan  con  multirut, es decir, tiene 

otros nombres que les permiten concursar en otras licitaciones, manipulando así,  la oferta y 

concentrando en sus manos  mayor participación. 

    2. ¿Qué ocurrió en Pandemia?  

Luego de doce días de la confirmación del primer caso positivo de Covid-19 en Chile, el 

Ministerio Educación en su página oficial publica la determinación de suspender las clases 

presenciales en todos los establecimientos educativos del país (desde educación parvularia 

hasta educación superior) medida que apuntaba a resguardar la salud de las/os estudiantes.  

“Estas medidas apuntan en la dirección adecuada de resguardar la salud de todos los 

chilenos, y asegurar que estas medidas sanitarias no afecten en demasía los aprendizajes de 

nuestros niños y jóvenes”, señaló el ministro. (MINEDUC, abril 2020)) 

Finalmente la suspensión se ha extendido por casi todo el año, en consecuencia, se debió 

mantener el sistema de alimentación otorgado por la JUNAEB, para más de un millón y 

medio de estudiantes. Alimentación que originalmente se entrega en los establecimientos 

educacionales. En esta contingencia, el mecanismo de entrega de alimentación escolar, será 

modificado, pasando de entregar los alimentos preparados y servidos a cada estudiante, por 

la entrega de una canasta que contendrá alimentos que cubran las necesidades nutricionales 

del desayuno y almuerzo de un estudiante por el equivalente de un periodo de 15 días. 

Según la JUNAEB, la nueva forma de distribución involucrará la entrega de 18 mil 200 

toneladas de alimentos a 12 mil 641colegios y jardines infantiles de todo país.  

Las canastas de alimentación contendrán variados productos de acuerdo con la disponibilidad 

de alimentos de cada región y comuna, y acordé al nivel cursante del estudiante. Cada 

canasta entregada cubrirá los requerimientos nutricionales individuales acorde a su etapa del 

desarrollo.  

 ¿Qué irregularidades ocurrieron?  

Canastas incompletas y alimentos en mal estado. 

Una vez realizada la primera entrega de la canasta de alimentación a las/os estudiantes 

beneficiarios de la beca PAE, se observaron negligencias e incongruencias que afectaron a un 

gran número de estudiantes, lo cual desencadenó una seguidilla de reclamos por parte de los 

beneficiarios del PAE:  

“Empezamos a recibir reclamos sobre alimentos en mal estado, alimentos vencidos y/o en 

descomposición, menos y distintos productos anunciados en la página de la JUNAEB, alimentos de 

baja calidad, peor aún, no hubo cobertura para el total de los estudiantes que les correspondía el 

beneficio, dejando a estudiantes sin alimentación” (Dirigente sindical JUANEB).  

Esto ocurrió en todo el país. El sitio web “La Opinión de Chiloé”, el día 2 de abril del 2020, 

publicó las evidentes diferencias entre los alimentos enunciados por la JUNAEB y lo que 

realmente recibieron los establecimientos educacionales, en donde la cantidad de productos 

fue menor a lo estipulado. Además hubo rebajas en la cantidad de raciones respecto a la 

cantidad de estudiantes beneficiarios. Además, Juan Vera, alcalde de Castro, señaló que las 

canastas “no cubren las necesidades nutricionales ni la cantidad de alimentos que requieren 

los estudiantes de más escasos recursos de la comuna para los 15 días proyectados por la 

JUNAEB. Hubo importantes faltantes de canasta de alimentos, en un 15% en las escuelas”. 

Sumado a esto, el día 3 de abril, “La Opinión de Chiloé” publicó en su sitio web, imágenes 

sobre alimentos que llegaron en mal estado y/o podridos en la canasta de estudiantes de la 

comuna de Ancud, Chiloé. Expuesta esta situación, la Directora Regional de JUNAEB, Sarita 

Cárcamo, reconoció de manera pública que se realizó la entrega masiva de carne de pollo en 

mal estado dentro de las canastas repartidas. En consecuencia, y gracias a la fuerte presión 

de apoderados de los distintos establecimientos afectados, la Dirección Nacional anunció el 

término anticipado del contrato con la empresa. Carlos Gómez, alcalde de Ancud, e Ignacio 

Álvarez, abogado de la Corporación Municipal de Educación, presentaron tres denuncias a 

distintos organismos: Fiscalía local, a la Autoridad Sanitaria y a la Contraloría Regional por la 

responsabilidad de la distribución de alimentos en mal estado en al menos 12 

establecimientos municipales, más jardines infantiles. Varios productos que distribuyó la 

empresa DIPRALSA, presentaban larvas e insectos en legumbres, productos con hongos, 

entre otros. La empresa finalmente fue sancionada con el término anticipado del contrato. 



¿Quién se hizo cargo ahora de esta licitación?  

 Exclusión trabajadores JUNAEB del proceso 

La entrega de la canasta de alimentos a los estudiantes beneficiarios del Programa de 

Alimentación Escolar fue una de las medidas más importantes en Pandemia. Sin embargo 

ninguna de las decisiones tomadas por el Mineduc entorno a la alimentación fueron 

informadas de manera oportuna, ni mucho menos con la participación activa de los 

trabajadores; lo cual se ha traducido en una dificultad a la hora de trabajar: 

“Nosotros como funcionarios nos enteramos por la tele que JUNAEB iba a entregar canastas de 

alimentos. Los funcionarios comunes y silvestres no teníamos idea. Lo cual alargó la distancia entre 

la dirección y los trabajadores. El tema de las canastas no contó con la opinión de los trabajadores, a 

los funcionarios les tocó realizar el trabajo no más, pasados a llevar, sin que nadie les dé una 

explicación. Como funcionarios no tenemos espacios de participación, no tenemos voz ni voto en las 

decisiones. Si hubiese hablado con profesionales del área, podría haber coordinado un entrega 

mucho mejor” Dirigente AFAEB 

 Privatización  

Chile es uno de los pocos países en el mundo que ha externalizado a empresas privadas, los 

Programas de Alimentación Escolar. En otros países, los Programas de Alimentación escolar, 

están completamente a cargo y con responsabilidad del Estado. Por lo cual, el PAE chileno es 

ícono de que los derechos estudiantiles son garantizados por empresas privadas; lo cual 

conlleva una serie de consecuencias:  

“Son más de 20 empresas, hay varias vinculadas entre sí, diferentes caras pero los mismos 

dueños. Una de las lógicas que utilizan las empresas privadas en esta pandemia es minimizar 

costos y maximizar los beneficios, comprando alimentos a punto de vencer. El tema de la 

alimentación es grave, porque se trata de un derecho garantizado, y no para garantizar las 

ganancias de las empresas, vistiéndolos de una acción social” (Dirigente AFAEB).  

Bajo el nuevo escenario de pandemia, el MINEDUC dejó en manos de las empresas privadas 

la compra y distribución de los alimentos para todos los estudiantes, sin mayor fiscalización 

del proceso, lo que conllevó a una serie de desprolijidades:  

“En temas de alimentación, existió una confusa información de las empresas privadas a las 

comunidades educativas, respecto a su contenido y a las fechas de entrega, incumpliendo el 

calendario de entrega de las canastas. Además de esto, los establecimientos educativos tuvieron 

que disponer de su personal para el armado y distribución, cuando esto era responsabilidad de las 

empresas” (Dirigente AFAEB).  

Pese del aumento de reclamos destinados a la alimentación escolar, el gobierno ha destinado 

insuficientes esfuerzo de fiscalización y sanción a las empresas privadas responsables de la 

mala gestión:  

“Lo más grave es que después es muy difícil sacarles una multa a las empresas. Las empresas 

manejan los mecanismos para no llegar a una multa. Entonces son pocos los que son multados, y 

no sólo eso, incluso si se les multa, no se les cobra”. (Dirigente AFAEB)  

Llama la atención que, a pesar de que las empresas responsables incumplan las regulaciones 

básicas de la alimentación estudiantil, no existan sanciones reales que mitiguen su accionar. 

Esto se debe a que:  

“Existe mucho lobby de las empresas, han estado vinculadas a campañas políticas, es por eso que 

se entiende que no les cobren las multas. Aparte de que son con fines de lucro, existe muy poca 

transparencia” ”. (Dirigente AFAEB). 

3. ¿Qué propuestas han hecho los actores educativos?  

Desde distintos organizaciones de actores educativos; Colegios de Profesores A.G, ACES, 

CONFECH, APROJUNJI, OPECH, entre otras se ha constituido la Mesa de Alimentación, su 

objetivo es hacer seguimiento a las medidas emanadas por el Gobierno en el ámbito de la 

alimentación, con la finalidad de visibilizar y dar respuesta a las vulneraciones que ocurrido 

en este ámbito.  

 

Esta Mesa ha construido las siguientes propuestas respecto a  la situación denunciada: 



• Cambio en la modalidad de entrega de la alimentación: de canastas a dinero para que la 

familia pueda disponer de los alimentos que como grupo familiar requieran, evitando la 

exposición de las personas al contagio por las tareas de distribución y entrega masiva. 

• Otorgar mayor presupuesto, para ampliar la cobertura a toda la población de nivel de 

educación parvularia, básica y media que asisten a establecimientos subvencionados, dado 

que la pandemia ha impactado fuertemente el empleo y por tanto, la capacidad de 

autonomía de las familias.  

• Habilitación de una plataforma para denunciar incumplimientos, independiente de la 

institución responsable, de manera de asegurar que los recursos lleguen de acuerdo a la 

cantidad, calidad y oportunidad establecidas.  

• Aumentar el monto mensual otorgado para los actuales beneficiarios del I y II Quintil. 

La Asamblea Coordinadora de Estudiantes Secundarios (ACES) propone  frente a estas 

irregularidades un Plan de alimentación nacional digno y gratuito para todxs. Señalan “En 

tiempos de pandemia, las desigualdades sociales históricas se han profundizado, 

multiplicando los hogares en donde el hambre se siente cada día.” Agregan que “!creemos 

que el sistema educativo debe asegurar el bienestar de cada unx de lxs estudiantes y sus 

familias, proporcionando condiciones dignas que generen un buen contexto de aprendizaje, 

en relación a ello, es que la alimentación cotidiana debe estar asegurada, no en forma de 

bono ni beneficio, sino que con carácter de derecho.” (ACES, 2020)  

• La JUNAEB debe asegurar y garantizar la alimentación de cada estudiante, 

proporcionando alimentos suficientes y dignos para todo el mes. 

• Los alimentos repartidos no deben ser comprados a las mismas grandes empresas de 

siempre, sino que deben fomentar la actividad económica de los territorios donde el liceo 

está inserto (ferias, trabajadorxs independientes, huertos, mercados locales, etc.). Para ello, 

quienes deben decidir los proveedores de alimentación, deben ser las comunidades 

educativas. Estas compras deben estar cubiertas en todo momento por el Estado.  

• Quienes no tengan acceso a la alimentación de la JUNAEB, pueden acceder a una tarjeta 

del mismo tipo que la universitaria para poder acceder a alimentación. Asimismo, se debe 

permitir que esta tarjeta pueda utilizarse en almacenes, ferias y mercados para fomentar el 

comercio local. 

4. ¿Qué respuesta ha dado la autoridad?  

Actualmente, se mantiene las entregas de las canastas de alimentación escolar a cada 

estudiante, en donde, a través de los reclamos y denuncias que han levantados las/os 

beneficiarios, se han perfeccionado la calidad y cantidad. Sin embargo, la frecuencia de 

entrega, no se ha respetado en ninguna oportunidad los 15 días enunciados por el MINEDUC, 

lo que el mecanismo de entrega ha sido interrumpido e inestable. 
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